

# 週刊文春

3月29日号 定価380円





# 「尊厳ある死」 迎えるための6カ条

救急車に乗らない／胃ろうは慎重に／家族に延命治療を断らせるほか

意思をハッキリ示しておくためのカード

「自分の希望を家族に話しておくことが大切」(鎌田医師)

「信頼できる在宅医に出会うことが第一」(長尾医師) 大岩医師(B.S.朝日「医療の現場!」2011年10月29日放送分) 人工呼吸器を装着された男性

「一ムダな延命治療は断る。意識もないのに寝たきりにされるのは絶対にイヤ」  
日本尊厳死協会によれば、尊厳死を希望する協会の会員数は年々増加を続けて現在約十二万人。地域のNPOなどで、尊厳死の意思を記したカードを配る活動も各地で始まっている。  
終末期に入つて、「望まない治療など誰も受けたくない。だが、医師がいつでもその意思を尊重してくれると思ったら間違いだ。」  
兵庫・尼崎市で在宅医療の最前線に身を置く長尾クリニックの長尾和宏院長は、「現状はとても厳しいと」と思つたら間違いだ。  
「ある患者の話をしましょ  
う。この九十八歳の女性は、腰部脊柱管狭窄症を患い、二年前から自宅で寝たきりになつっていました。本人も家族も在宅での最期を希望。徐々に食べる量が減り、むせることが増えてきたある日、誤嚥性肺炎を起こして発熱してしまいました。  
そのとき、ケアマネージャーは在宅医に相談せず、救急車を呼んだのです。入

院先で呼吸状態が悪化したので、病院の担当医は延命を理由に、人工呼吸器を装着させ、胃ろうを造設しました。本人は自然な老衰による『在宅死』を望んでいたのに、老衰に逆らう状態難しい「ピ、  
「この女性の家族は本人の意思を尊重したいので、自宅に連れて帰りたいと希望しましたが、病院側は『在宅で診ることは難しい』と、退院を許可しませんでした。医師は一度施した延命治療を止めると、刑事責任を問われる恐れがあるのと、やめられないという。こうなると病院で亡くなるほかありません。

これが日本の医療の現状です。『ピンポンコロリ』というように、死ぬ直前までハツラツと生き、最期は延命治療を止めてポックリ逝くという理想を実現することはとても難しいのです。まずはこの現実を知る

「望まない治療は拒みとが」の国では許されずで運ばれてしまえば

医療のシステム化が進んだ結果、救急車を呼んだ時点で、自動的に延命治療のレールに乗せられてしまうことが多いという。

「ハドレセテー」がんばらないの著者で、緩和ケアに理解の深い鎌田實氏の住む長野県茅野市周辺では、いのちの輝きを考える会と、いうNPO法人の「尊厳死の意思表示カード」が利用されている。

「千円払ってカードを発行してもらいます。このカードの裏は尊厳死の宣言書になっていて、

- ・延命処置は拒否する
- ・苦痛を和らげる処置は最大限してもらう
- ・植物状態になり、二名以上の医師の診断と家族の同意があれば生命維持装置を

る医師たちは、このカードを持っていている人の意思をできる限り遵守することになります」（鎌田医師）

意識を失つてからでははない。自分が尊厳死を希望していたことを、第三者にわかる形で残しておく必要があるのだ。日本尊厳死協会では、「尊厳死の宣言書」という書面に同意のうえサインをして送付すると、入院証が送られてくる。

なぜ口頭ではなく、書面でないといけないのか。

「口頭で意思表示した場合には、揉めることが多いさ

適切なのか。大野医師は、できれば七十五歳までに書き始めておくのが理想的だという。

「私の母は、認知症になつた末に亡くなっています。付き添つていた姉と妹は、亡くなる前の三ヶ月の間に急激に認知症が加速しましたことに驚いていましたが、幸いなことにリビングウイールを書いていました。そのような経験もあり、私の姉、妹、弟、妻は全員リビングウイールを書いています。七十五歳を過ぎると、数%ですが、認知症などで理

期患者が延命を望まない場合、延命措置を差し控えても医師は法的な責任を免責されるという内容だ。延命治療が広く行われている環境の中で少しずつ見直しが進んでいる。

「納得した最期を迎えるに

期を迎えるにはどう  
歳になつたら「この60  
はどうしたらいいのか」  
小誌は、現場で活躍する  
医師や専門家から問題点を  
聞きとり、「尊厳ある死」  
を迎えるために最低限準備  
しておくべき六カ条をまとめた。  
止める。  
などと書かれています。

「…したらしいのか。七十五  
刀条だけは始めておこう。  
」  
るのです。医師はイヤとい  
うほど経験しますが、結局  
は家族の意向で延命治療に  
流れてしまうことが多い。  
家族とすれば、『できるかぎ  
りのことはやった』という  
ほうが格好がいいのです。  
その点、患者本人がリビン  
グウイル（生前遺言書）を書  
き残しておけば、それに従  
えばいいので対処がスムー  
ズになります」（前出・大野氏）

止める

正める

えはいいので対処がスムーズ

三江集

その点、患者本人がリビン

期を迎えるにはどう  
歳になつたら』の6才  
はどうしたらいいのか

刀条だけは始めておこう。  
したらいいのか。七十五  
るのです。医師はイヤとい  
うほど経験しますが、結局  
は家族の意向で延命治療に  
流れてしまうことが多い。  
家族とすれば、「できるかぎ  
りのことはやった」という

**「望まない治療は拒絶**す。まずはこの現実を知る。

百十人の国會議員で構成された「尊厳死法制化を考える」。

# 難しい「ピンピンクロリ」

で延命治療を受けることになつたのです」

%ですが、認知症などで理

# 健やかに死にたい

具体的な判断ができなくなる人が出てきてしまうので、その前に書いておいたほうがいい。もちろんもつと若い時期でもけつこうです」（同前）

書き込みたい人には、市販のエンディングノートもあるので参考にするとよい。

②かかりつけ医、病院を探しておく

家族のほかにも、自分の意思を尊重してくれる医師を味方につけておくことも大事な準備だ。

「そもそも終末期かどうかかは、医師、看護師の判断によるところが大きい。本当は看取りまだ時間があるにもかかわらず、リハビリをあきらめて寝たきりにしてしまったり、嚥下訓練をすれば食事ができる場合でも胃ろうにしてしまう傾向があります。

たまたま救急車に乗って着いた病院に運命をゆだねるのではなく、普段から信頼できるかかりつけ医、病院を探して、自分の味方になつてもらうと良いでしょ

③延命措置の考え方を決めておく

単に死期を延ばすための延命措置は断る。胃ろう、人工呼吸器など「延命措置」の知識は最低限必要

④ホスピス、緩和ケアについて知っておく

医師や病院の中には薦めないとある。病棟の数は少ないので予約の準備も

⑤最期を迎えるまでにやりたいことを考えておく

やりたいことをやれるような終末期の医療を選ぶ

⑥家族には事前に意思を伝える

人の死は家族のものもある。①～⑤について、遠くに住む親戚まで、口頭だけでなく、文書でも伝えておく

## 「尊厳ある死」を迎えるための6カ条

在宅を問わずすべての病気の患者に適用すべき概念だと思うのですが」（長尾氏）

介護・医療ジャーナリストで、現在がん闘病中の家族がいる長岡美代氏はこう語る。

「全国でも緩和ケア病棟の数は限られています。満床で、すぐに入院できない例もあります。終末期に本人が望む療養ができるよう、早めに近郊の緩和ケア病棟を調べ、できれば見学もしておください。私自身、家族が緩和ケア病棟を利用したくなつた場合に備えて、既に予約を入れています。

施設ではなく、在宅医を選ぶ場合は、痛みを和らげる疼痛コントロールに長けた医師を見つけるのがポイントです」

さくさべ坂通り診療所では、患者の笑顔が最期まで絶えないという。

「私の経験からいえば、患者が治療の選択をするために必要な情報を提供し、自身の病状を理解した上で医療者と向き合い、治療を継続できるようにすること大切です。そうすることで心穏やかな日々を送れ、笑顔も見られるのです」（大岩医師）

⑥家族には事前に意思を伝える

日本尊厳死協会の井形昭弘氏が語る。

「終末期患者の八割が延命措置を拒んでいるにもかかわらず、日本では諸外国に比べて、家族に受け入れられないため尊厳死をまつと家族に黙つて尊厳死協会に入つたり、リビングウイルに内緒で署名して、『おばあちゃん勝手なことするのね』と揉めた例もあると聞きます」

「口頭ではなく、文書で残しておくことが大事だという。まずは自らの死を語る勇

う」（淑徳大学准教授・結城康博氏）

もちろん近隣地域で見つけられればいいが、日本尊厳死協会に尋ねるのもひと

つの方法だ。協会には一般会員だけでなく、尊厳死の宣言書の主旨に賛同した「尊厳死受容医師」も年々百四十八名の登録がありま

す。毎年三十～四十名増えており、会報で個人名発表をしています」（日本尊厳死協会本部）

「現在（三月十九日現在）千百四十八名の登録がありま

## 安らかな最期のための緩和ケア

だね」と喜んで、治療の合間に奥さんと旅行されていました」

延命措置の中で、最も象徴的に語られることが多いのが胃ろうと人工呼吸器だ。

胃ろうの造設によって、数日の余命が数年に延びる場合があるといふが、尊厳

は確実に奪われる。短期的には胃ろうと人工呼吸器だ。

胃ろうを造設された患者の最期がどのようなものか知つているからです」

緩和ケアは、狭義の意味では痛みを取るケアと言われている。ただ、日本で緩和ケアというと「治る見込みのない患者に施される治療」とされ、患者も家族も積極的に受け入れない傾向があるという。

大野医師も自身について増加傾向にあるという。

「胃ろうを入れなければ、これが自然死で数日以内に生命は消えていますが、これが自然死であります。それらしいながら静かな別れが可能になるのです」

大野氏は胃ろう以外にも具体的な延命措置について、理解を深め、具体的なリビングウィルを書くべきだと推奨している。その一例を紹介してもらつた。

「自分の方で呼吸ができないくなつたら人工呼吸器をつけないでください」

「四十八時間意識が戻らないかつたり臍臚状態が続いていたら、点滴、栄養補給も行つてください」

「自分の力で呼吸ができないくなつたら人工呼吸器をつけないでください」

「自分の方で飲み食いできなくなつたら人工呼吸器をつけないでください」

「自分の方で飲み食いできなくなる状態にないなら、昇圧薬（血圧を上げるための薬剤）も輸血も人工透析も血漿交換もやめてください」

延命措置の知識は最低限必要となる。

④ホスピス（緩和ケア病院）

「自分の方で飲み食いできなくなる状態にないなら、昇圧薬（血圧を上げるための薬剤）も輸血も人工透析も血漿交換もやめてください」

延命措置の知識は最低限必要となる。

⑤最期を迎えるまでにやりたいことを考えておく

「毎年新たに二十万人、現 在四十万人の方が胃ろうを入れているようです。しかし私が講演会で医療従事者に、「あなたは胃ろうを入れますか」と聞いたら全員が『入れたくない』といふ回答でした。それは安易に